

do desde Santullán, por el cual corre hasta emprender las mil vueltas y revueltas que dan acceso al alto de las Muñecas, desde el cual vuelve a descender para Sopuerta y demás pueblos hasta Valmaseda. La carretera se halla dominada hasta el principio de la cuesta, á la izquierda por el monte ó sierra de Setares que poseemos en toda su extensión y á la derecha por una serie de picos y grandes estrabaciones de la sierra que va desde Trucidos hasta las Muñecas.

Todos estos picos están coronados, unos de trinchetas naturales, en las cuales veía asomados á los centinelas carlistas mirando sin duda las evoluciones tácticas de nuestros soldados que hacían ejercicios bajo sus pies; otros con zanjias abisuradas, con no poco arte, para dominar sin dudarlo el repliegue de terreno y las revueltas de la carretera. De manera que si se tratara de marchar por este lado á Valmaseda habrían de vencerse obstáculos no inferiores quizá á los que el enemigo tiene en la línea de San Pedro Abanto.

Por el número de carlistas que vi trabajando en las trinchetas y por humos de las hogueras que á la caída de la tarde encendieron para hacer sus ranchos, calculé que habría allí tres ó cuatro batallones y alguna fuerza de caballería como unos 20 hombres, en lo más culminante de la carretera, descansando junto á un desmonte.

Nadie sabe, y es lo natural cual será la dirección que tomara el general Concha. Lo mismo pueda ir á San Martín en pocas horas, que á Valmaseda, por Ramales ó por Sopuerta, que á otro punto cualquiera más conveniente á su juicio. Hoy continúa en Laredo dictando desde allí órdenes á todas partes para completar su material. No será extraño que mañana ó pasado se reúnan en Castro ó en alguna otro punto el general Concha y el duque de la Torre ó el general López Domínguez, para dar la última mano á su plan, y aun creo que esta conferencia ha sido indicada por el marqués del Duero. Esto y lo dicho anteriormente me induce á pensar, contra lo que dije al principio de semana, que las operaciones se retardarán dos ó tres días. Los malos espectadores en estos sangrientos dramas, y sobre todo si son, como yo, ajenos de todo punto al arte de la guerra, no podemos aspirar á ser profetas.

Como no he estado hoy en el campamento, ignoro si habrá ocurrido algún incidente notable. El cañón de Monte Jaño, no se ha dejado oír hasta las cuatro en punto, lo cual es indicio de que las cosas siguen en el mismo estado de expectativa de los últimos días. Los carlistas no hacen fuego cuando lo hacen, hasta después que han empezado los disparos de Monte Jaño, y aun cuando hacen alguna desgracia como la del sargento de Cantabria muerto hace tres días en Pacheta, sobradas pruebas dan de que no han vuelto á recoger todavía ese furor de que se les ha visto poseídos otras veces. No se ha perdido por completo aquel espíritu de tolerancia y castidad que ha reinado durante la trévesis de la próxima á espirar. Citaré en comprobación de esto lo ocurrido días atrás en la trinchera de San Pedro Abanto.

Creo haber dicho en otras cartas que el establecimiento de Murrieta, el punto más avanzado que tenemos entre San Pedro y el reducho de Serantes ó Montañichico, se releva de noche para no exponer á nuestros soldados al fuego enemigo. Tocó de relevar al regimiento de Ramales, y una de sus compañías tomó equivocadamente una senda que iba á dar á la misma iglesia. Llegó lo que hubo á 20 pasos del centinela carlista, cumpliendo éste con su consigna lanzó el:

—¿Quién vive?
—España, contestó el capitán de Ramales.

—¿Qué gente?
—Ramales.

—¿Cabó de guardia, el enemigo, gritó. Heno de aronbro el centinela, avisando á la guardia.

Los nuestros se quedaron un momento perplejos, sin saber qué partido adoptar, aunque preparados para la defensa, cuando á los pocos instantes saltó un oficial carlista y dijo:

—Habeis equivocado el camino, muchachos; tomad por la izquierda y llegar á Murrieta sin sufrir extravío.

—Muchas gracias, contestó nuestro

capitán; y el relevo continuó tranquilamente su marcha por el camino que le había indicado el enemigo.

Sobran los comentarios.
Vuestro afectísimo. — M. Araus.

NOTICIAS GENERALES.

Ha llegado á Santiago y Vigo un inspector de sanidad militar, con objeto de inspeccionar los hospitales que en aquellas poblaciones se destinan á los heridos del Norte.

Ha salido para el Norte una brigada compuesta de 150 acémilas y otros tantos bagajes con destino al tercer cuerpo de ejército, la cual ha sido organizada en ménos de ocho días, gracias á la actividad del director de Administración militar general Rey.

El general Mañampo ha sido autorizado por el gobierno para adoptar cuantas resoluciones crea convenientes á mejorar la administración de Filipinas, dando cuenta al ministerio para su aprobación.

Dice el *Imparcial*:
El general Primo de Rivera continúa anoche bien. Durante todo el día su casa se vió ocupada por diversos generales, hombres políticos y particulares de todos los partidos, que deseaba ofrecer al ilustre herido el testimonio de su consideración.

Ha visitado el señor ministro de Ultramar en nombre de todo el Gobierno al general Primo de Rivera.

Ha aumentado tanto el número de templarios en Inglaterra, que en la actualidad tienen 3719 logias. El número de miembros de todas ellas forma un total de 25000, habiendo sido el aumento en solos dos años 19000.

La situación de la isla de Sicilia no es muy satisfactoria en cuanto á seguridad personal. Entre los innumerables casos de personas secuestradas, por partidas de ladrones, se cita últimamente el del barón Purcari, á quien han robado 63000 francos por vía de rescate. Después de tenerlo once días encerrado en una cueva.

El número de judíos residentes en Londres asciende á 50000, de los cuales 7000 son pobres, que viven de la caridad pública, y en particular de la de sus correligionarios.

Ha llegado á Madrid el Sr. Abarrúza, procedente de París, donde ha residido por algun tiempo.

La colección de monedas chinas de la casa de la moneda de París, consta de cerca de 800, diversas de oro y plata, y una de ellas es de 1760 años antes de Jesucristo.

El 29 debieron llegar al campamento las acémilas remitidas, apresuradamente para completar la impedimenta del tercer cuerpo del ejército del Norte.

Leemos en un colega:
«Ayer se conduca ya en algunos círculos una carta de uno de los más caracterizados generales del Norte, en la que se anunciaba á la persona á quien iba dirigida que no volvería á recibir otra sino desde Bilbao.»

Se ha dicho en Santander que el cabecilla Paulino, uno de los que hicieron de aquella provincia el teatro de sus correrías, había sido muerto en un encuentro con fuerzas del ejército.

En Lugo se ha levantado mucho el espíritu liberal por motivo de los dos golpes dados á los carlistas en Leira y la Puebla de Brollón.

Los periódicos de Bilbao del día 11 dicen que algunos batallones ávaros y castellanos han relevado en los alrededores de la plaza á los de Vezaya, que han marchado á Somorrostro.

La fragata *Bianca* no fué al Ferrol con objeto de remendar averías que no tiene, apesar de lo que en contrario dijeron alguna personas. El temporal fuertí-

simo que reinó estos últimos días en la costa de Cantabria la ha obligado á tomar puerto seguro, por lo cual se dirigió al de aquel departamento. Según nuestras noticias pronto volverá á salir para el Norte.

Segun el *Diario* de San Sebastian, la goleta de guerra *Ligera* apresó el viernes en las aguas de Bermeo un buque sospechoso que se cree llevase efectos de guerra para la facción.

La elegante camilla que trasladó al bizarro general, Sr. Primo de Rivera, desde la estación del Norte á su casa, es propiedad de la casa de socorro del tercer distrito, y no de la Asociación de señoras, como equivocadamente ha dicho *El Imparcial*.

Escriben de Somorrostro á la *Epoca* que el coronel Travesi, jefe de la guardia civil en el cuartel general, que recibió una grave contusion en Las Carreras en la tarde del 27, y que, sin embargo, no se retiró del lugar del combate hasta terminada la acción, ni tampoco se ha separado despues del cuartel general, se encuentra ya restablecido.

Escriben de Santander que el tránsito del general Primo de Rivera por los pueblos de aquella provincia desde Castro hasta Bóo, fué una continuada manifestación y la mayor prueba de las simpatías que ha conquistado en esta campaña el susodicho general. En Laredo salieron á recibirle con música y el pueblo en masa le victoreaba y felicitaba.

Los donativos en metálico, recibidos en la tesorería municipal de Madrid para los heridos del ejército, ascienden ya segun la *Gaceta*, á 80.444 pesetas 33 céntimos.

Dice *La Correspondencia* de anoche:
«Hoy se ha hecho una apuesta á que pasado mañana hay en Madrid buenas noticias del Norte.»

El general Sr. Pavia, secundado por el subinspector de sanidad, Sr. Martus, ha dispuesto el establecimiento permanente de una ambulancia sanitaria, con todo el material indispensable, en la estación del ferro carril del Norte, para que preste auxilio á los heridos que lleguen á Madrid por dicha línea y lo reclamen su estado.

Con el título de «Almacén en campaña» va á establecer D. J. Arana, proveedor del ejército del Norte, un restaurant y agencia de suscripciones, comunicaciones y operaciones de banca para los que se hallan en el campamento.

Activamente perseguida por la columna del teniente Azofra ha penetrado en Portuga un facción que vagaba por la provincia de Cáceres.

El Comité provincial republicano de Leria ha enviado al Sr. Canalejas un telegrama declarando que se adhiera á la política trazada por el señor Castelar en su carta del 20 de este mes.

GACETILAS.

Acción laudable — Sabemos que en la próxima semana se pondrá en escena en el Teatro Principal la zarzuela *Mirina* y el tercer acto de la opera *Hernani*, cuyas obras serán ejecutadas por varios aficionados de esta capital, y cuyos productos se destinan para los dos primeros inutilizados en el Norte que pertenezcan respectivamente á las comandancias de Guardia civil y Carabineros de esta provincia.

Las personas que deseen obtener localidad para dicha función podrán avisar en la contaduría del referido teatro.
Cuerpo de telegrafos — Hemos oido decir que aun cuando pasó el mes de abril no se ha abonado todavía la paga de marzo á los empleados de tan benemérito cuerpo.

Si esto es así lo lamentamos verdaderamente por que el asiduo trabajo que prestan, el exacto cumplimiento que dan al servicio que les está encomendado, que forma extraño contraste con las exiguas dotaciones de que disfrutan, los hace acreedores á que sean atendidos y mas religiosamente pagados, con cuyo fin llama-

mos toda la atención de quien corresponda, prometiéndonos no tener motivo para dirigir otra escitación.

Pecores Camiseros — Otro tanto decimos de estos modestos dependientes públicos que con el exiguo sueldo que no se les paga, que seamos, y con familia todos ellos, pasan por mil privaciones á que no son acreedores. Confiamos así mismo que serán puestos al corriente en sus haberes como la clase más privilegiada.

Clases pasivas — ¿Qué diremos de estas desdichadas! Qué solo desamos que compadecido el gobierno de la misera condición á que están reducidas, sea mas compasivo y justo con ellas y les facilite si no todo á lo menos una parte de los haberes que tienen devenidos que les sirva siquiera de lenitivo en la situación violenta por que atraviesan.

Magnesia doble antibiliosa de Izquierdo — Contra las indigestiones, irritación, dolor de cabeza, debilidad de nervios, acidoses del estómago, estreñimiento habitual, superabundancia de bilis, retención de orina etc.

Frasco 8 rs.
Bolos antiguos rúgicos de Izquierdo. Las acedias, calambres y debilidad del estómago, desfallecimiento, gastralgia y todas las afecciones del estómago. Caja 24 rs.

En Almería Botica de Meca.

Para que pereiban una cantidad de bastante consideracion se desea saber el paradero de los herejeros de D. Tomas Martinez Tello. Informarán en esta redaccion.

Se vende un plano francés, vertical, de 7, octavas, palo santo y en buen uso. Su precio es arreglado. Darán razón en esta imprenta.

Santo del día.

Viernes 1.º = S. Felipe y Santiago.
Sale el sol á las 5 de la m.
Pónese á las 6:53 tarde.
Luna llena á las 3:55 tarde.
Pónese á las 0:00 m.

Efemérides.

1109. Muere en el Alcázar de Toledo el Rey Alfonso VI de Castilla.

Registro civil.

Inscripciones del día 29 de Abril.

Casados.	2
Nacidos. — Varones.	5
Id. — Hembras.	»
Fallecidos. — Hombres.	»
Id. — Mujeres.	»
Id. — Parvulos.	2

ANUNCIO.

Con la competente autorización se vende una casa de dos cuartos con un pequeño jardín en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporción advirtiéndose se hallan abiertas sus puertas hasta la oración, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

A LOS CONTRIBUYENTES.

Las oficinas de Recaudacion del Banco de España, quedarán establecidas desde 1.º de Mayo próximo en la casa núm. 38 del paseo del 30 de Julio propiedad de D. Juan Fernandez Corredor.

La entrada á dichas oficinas será por el jardín que tiene dicha casa que da á la calle del teatro.

Teatro Principal.

Gran función para hoy (21 de abono.)

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La zarzuela en tres actos:

ROBINSON.

- 3.º La zarzuela en un acto, *Fray Liberto el del Cencerro.*

A las 8.

PRECIOS. — Entrada 4 rs. al segundo piso 2 rs.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.